
第４回青谷地域振興会議議事概要 
 

日時：令和元年８月２６日（月） 午後３時００分～５時１０分 

会場：青谷町総合支所 第２・３会議室   

 

【出席委員】 

高橋克己、前田孝行、平尾繁幸、久野浩太郎、奥谷吉男、長谷川和郎、 

濵江和惠、塩とみ子、松岡礼子、大石剛史   以上１０名（敬称略） 

 

【事務局】 

山本支所長、安達副支所長兼地域振興課長（併教育委員会事務局青谷町分室長）、 

高野市民福祉課長、闥木産業建設課長、山口地域振興課課長補佐 

 

【日 程】 

１ 開 会 

２ 会長あいさつ 

３ 議 題                   

（１）日本遺産～北前船寄港地・船主集落～青谷の魅力について  （資料１） 

    講師：鳥取市教育委員会 文化財課  松原雅彦主査  

（２）地域振興会議委員視察（案）について           （資料２） 

（３）その他   

・２巡目国体に係る最近の動きについて                  （資料３)  

・地域振興会議会長会の報告 

４ その他  

５ 閉 会 

        

◎議事概要◎ 

（１）日本遺産～北前船寄港地・船主集落～青谷の魅力について  

    講師：鳥取市教育委員会 文化財課  松原雅彦主査 より説明 

【委 員】航路としては、太平洋側の航路もあったのではないかと思う。 

【文化財課】大阪を出発して日本海側を通る西まわり航路、太平洋側を通る東まわり航路

がありましたが、太平洋側は、潮流の関係で危険な海域が多く、日本海側の

方が安全だったと思われます。また、日本海の航路は寄港地がたくさんあっ

たことや幕府が航路を整備したことから北前船の交易が盛んになったと思わ

れます。 

【委 員】相屋神社が以前は丸山にあり、一夜にして砂に埋もれ、現在の位置に移築し

たと聞いている。丸山を掘り起こせば石段等が残っているかもしれない。 

【委 員】河口にある石積はどのようなものか。 

【文化財課】河口にある石積は古くからあるもので、防波堤として、また、船を港へ誘導



するために作られたものだと思われます。 

【委 員】北前船で交易された青谷木綿についてあまり知られていないと感じる。どの

ように良い物だったのか。 

【文化財課】青谷木綿は、大阪市場に運ばれて評価が高かったそうです。 

現在の東町、中町一帯の農家が砂地で綿花を作り、取った糸でそれぞれの家

が機織りをして木綿を作っていましたが、木綿から絹の生産へ移行し、綿花

の栽培が廃れたようです。 

【委 員】青谷ではイタヤ貝漁（貝がら漁）が盛んで、漁師が漁をするときに貝がら節

を唄ったとあるが、貝がら節は浜村ではないのか。 

【文化財課】イタヤ貝の収穫量が一番多かったのは青谷ですが、浜村は浜村温泉と絡めて

観光等の宣伝をしたので貝がら節が有名になりました。 

【委 員】北前船の関連でまちおこしをしているような地域の動き等の情報があるか。 

【文化財課】鳥取市と同時に追加認定された尾道が熱心に取り組んでいると聞いています。

各地域の取り組みについての詳細は北前船のホームページでご参照ください。 

【委 員】北前船の関連で貴重な物であると知らないで、家や蔵を壊したりしてしまう

のではないかと思う。山名家住宅や街並み等の保存や改修の動きはあるのか。 

【事務局】山名家住宅や芦崎の町並み等は貴重だと認識しています。まだ具体的な動き

はありません。 

【委 員】せめて山名家は残したいと思う。 

【委 員】勝部岩力踊りの歌詞に木材や石を切り出したとあるので、船を利用して運搬

していたのかなと感じた。 

【委 員】北前船に限らず、青谷町内には貴重な資料が残っている可能性があるので、

文化財的な資料を収集する運動をしてはどうか。 

【委 員】北前船は身近な素材として、まちおこしとして面白いと思う。町民がイニシ

アチブをもって取り組めると思う。 

 

（２）地域振興会議委員視察（案）について  

（事務局説明） 

   地域振興会議委員視察として新温泉町諸寄地区を１０月２５日（金）に視察する

ことを決定。 

 

（３）その他  

・２巡目国体に係る最近の動きについて 

（事務局説明） 

【委 員】国体の開催県は天皇杯・皇后杯を取ることなどが慣例となってきているが、

２巡目の国体に向けて鳥取県として選手強化等の動きはあるのか。 

【事務局】現在のところ情報がありませんので、確認します。 

【委 員】老朽化しているので何とか体育施設を作ってもらいたい。市が改修や新設し

た場合、県からの助成などはあるのか。 

【事務局】現在のところ情報がありませんので、確認します。 



【議 長】情報が入れば、適宜教えていただきますようお願いします。 

 

・地域振興会議会長会の報告 

（事務局説明） 

○鳥取市役所新本庁舎の整備状況について 

【委 員】 庁舎も新しくなるので、職員は今まで以上に市民への対応に心掛けて欲しい。 

【委 員】庁舎の視察はできるか。 

【事務局】１０月４日、５日に完成見学会があります。 

【委 員】鳥取市役所は新庁舎になるが、支所は何か変わるのか。 

【事務局】支所によっては整備される支所もありますが、青谷町総合支所は新しいので

特に変わるところはありません。 

 

 ○地域組織のあり方検討～協働のまちづくり元年から１０年が経過して～ 

【委 員】まちづくり協議会と地区公民館が両輪となって動くことは理想的だが、現実

的には難しいように感じる。役員選出に苦慮したり、まちづくり協議会の事

務局となっている地区公民館への依存が多いという実状を知っていただいた

うえで、指導や協力をして欲しい。市の職員のCSTもうまく機能していないよ

うに感じる。 

【議 長】地域組織のあり方について是非委員提案をお願いします。 

 

 ○鳥取県の交通政策の取り組み 

 ○鳥取市の交通政策の取り組み 

【委 員】公共交通空白地有償運送では、利用者の運賃負担等を含め運行を維持してい

くという姿勢も大切だと思う。 

【議 長】交通政策は非常に重要な問題ですので、青谷の実情を踏まえて再度協議でき

たらと思います。 

 

４ その他  

９月８日（日）の鳴り砂クリーン作戦が、山陰海岸ジオパーク一斉清掃として取り

組まれること等について事務局説明 

   

５ 閉 会  


